





sebanding dengan jumlah pengeluaran yang harus dikeluarkan setiap harinya. Penghasilan yang mereka dapatkan hanya bisa untuk dimakan, bahkan masih kurang untuk memenuhi kebutuhan yang lain. Mereka menghasilkan uang dalam 1 bulan hanya 600.000 itupun membutuhkan kerja keras untuk mendapatkannya, karena mereka harus mengambil sampah dari tiap-tiap rumah sebanyak 5 RT. Sebagaimana yang diungkapkan oleh Paiten di bawah ini:

“Penghasilan saya dalam sebulan itu hanya 600.000 mbk, itupun saya membutuhkan tenaga dan waktu untuk mendapatkan itu, karena saya harus mengambil sampah dari tiap-tiap rumah sebanyak 5 RT”.

Dari pemaparan di atas bahwa, dari penghasilan tersebut tidak bisa untuk memenuhi semua kebutuhannya, karena penghasilannya hanya bisa untuk memenuhi kebutuhan makan saja. Sedangkan untuk kebutuhan yang lain masih belum terpenuhi, bahkan ketika kehabisan uang mereka tidak makan seperti orang puasa. sebagaimana yang diungkapkan oleh Yuli di bawah ini:

“Sebenarnya bekerja sebagai pemulung ini masih kurang hasilnya, kalau uang saya habis, saya tidak makan sehari penuh, kayak orang puasa gitu mbak. Tapi saya akan terus berusaha”.

Untuk memenuhi kebutuhan makan pun mereka masih kurang, apalagi untuk kebutuhan yang lain. Akan tetapi mereka tidak pernah putus asa untuk bekerja keras demi memenuhi kehidupannya. Karena pekerjaan apapun membutuhkan semangat dan kerja keras yang tinggi.

Dengan keadaan ekonomi tersebut, membuat pendidikan para pemulung sangat minim. Rata-rata para pemulung ini hanya tamat sekolah dasar (SD), ada juga di antara mereka yang tidak lulus sekolah dasar (SD), bahkan ada yang tidak pernah

mengenyam bangku sekolah. Rendahnya pendidikan formal di kalangan pemulung disebabkan masalah ekonomi keluarga mereka yang memang tidak memungkinkan untuk menyekolahkan anaknya. Kemiskinan dari orang tuanya yang menjadi faktor tidak terpenuhinya pendidikan formal bagi para pemulung.

Dengan latar belakang minimnya pendidikan tersebut, mereka merasa sulit untuk mendapatkan pekerjaan sebagaimana pekerjaan pada umumnya. Maka dengan terpaksa mereka bekerja sebagai pemulung, karena bekerja sebagai pemulung merupakan salah satu pekerjaan yang tidak perlu membutuhkan persyaratan yang bermacam-macam dan tidak perlu mendaftar dan bersaing. Yang diperlukan hanya kemauan dan kesehatan fisik semata.

Pekerjaan sebagai pemulung terkadang dianggap oleh sebagian masyarakat sebagai pekerjaan yang menjijikkan, pekerjaan rendah, dan hinaan lainnya. Tak sedikitpun juga banyak yang tersentuh hatinya ketika melihat pemulung mencari-cari sampah. Bekerja sebagai pemulung tentu menjadi hal yang dihindari bagi sebagian masyarakat, karena minimnya pendapatan yang diperoleh dalam hasil memungut sampah sehingga tidak cukup untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari. Tetapi tidak bagi mereka yang tidak mempunyai pekerjaan selain menjadi pemulung. Sampah bisa menjadi harta dimata seorang pemulung.

Pada dasarnya orang tidak mau bekerja dengan pekerjaan yang menurut pandangan masyarakat merupakan pekerjaan yang berpenghasilan rendah. Setiap orang pasti berkeinginan mempunyai pekerjaan yang layak dengan penghasilan yang cukup untuk memenuhi kebutuhan hidupnya. Tetapi dalam kenyataan, tidak









Berkaitan dengan pemahaman pemulung, mereka masih mengetahui arti dari takdir. Perbedaan nasib merupakan takdir yang sudah ditentukan Tuhan. Manusia ada yang diciptakan sebagai orang kaya dan miskin, ada yang besar dan kecil, ada yang pandai dan bodoh, dan sebagainya. Ada di antara manusia yang memang ditakdirkan bernasib baik dengan harta yang cukup, sehingga menjadi orang yang mapan hidupnya, memiliki pekerjaan yang layak dan terpendang. Tetapi di sisi lain juga ada di antara manusia yang ditakdirkan menjadi orang miskin, tidak memiliki pekerjaan tetap dan hidup serba kekurangan.

Dalam hal perilaku keagamaan para pemulung, mereka sadar bahwa setiap manusia diwajibkan untuk melaksanakan perintah agama seperti, sholat, puasa, dan lain-lain. Pemulung masih melakukan apa yang diperintahkan oleh agama, karena bagi mereka pekerjaan apapun diharuskan untuk melakukan perintah-Nya. Bekerja sebagai pemulung tidak membuat mereka untuk menghalangi beribadah, karena orang yang beragama adalah orang yang mau melakukan perintah agama.

Sebagian masyarakat menganggap bahwa pekerjaan pemulung merupakan pekerjaan menjijikkan, pekerjaan kotor, dan hina. Tapi, meskipun mereka bekerja sebagai pemulung, mereka tidak pernah terbesit untuk melakukan larangan agama, seperti mencuri, minuman keras, dan lain-lain. Karena setiap agama pasti mempunyai perintah yang harus dilaksanakan dan larangan yang harus ditinggalkan, maka sebagai manusia harus mematuhi perintah tersebut.

Sedangkan dalam pengamalan agama (ibadah shalat dan puasa), dalam kehidupan pemulung masih sangat rendah kesadaran untuk menjalankannya.

Menurut mereka menjadi pemulung merupakan takdir. Rendahnya kesadaran mengamalkan ajaran agama di kalangan pemulung disebabkan oleh faktor internal maupun eksternal.

*Pertama*, faktor internal. Faktor internal yang dimaksud di sini adalah faktor yang datang dari dalam diri pemulung. Faktor rendahnya kesadaran diri sebagai pemeluk agama untuk mengamalkan ajaran-ajaran agamanya sangat terkait erat dengan rendahnya pendidikan mereka, sehingga pengetahuan mereka tentang agama, seperti untuk apa manusia hidup, apa arti hidup, bagaimana hidup sesudah mati, dan sebagainya, oleh mereka umumnya tidak terpikirkan, bahkan terlupakan. Sehingga mereka kurang atau tidak menyadari sebagai makhluk bertuhan. Namun sebagian kecil dari mereka, ada juga yang telah memiliki kesadaran diri untuk mengamalkan ajaran agama.

*Kedua*, faktor eksternal, yakni faktor-faktor yang berasal dari luar diri pemulung. Dalam hal ini misalnya kurangnya perhatian pemerintah, dan lembaga-lembaga keagamaan terkait, seperti ormas Islam Muhammadiyah, Nahdlatul Ulama, atau ormas yang lain, yang tidak menyentuh komunitas pemulung dalam melakukan pembinaan umat beragama. Demikian juga agenda dakwah yang dilakukan oleh para da'i pada umumnya kurang peduli kepada nasib komunitas pemulung. Hal ini menjadi penyebab rendahnya kesadaran beragama di kalangan pemulung.

Dengan adanya berbagai faktor penyebab, baik internal maupun eksternal di atas, maka tidaklah mengherankan kalau kemudian kesadaran beragama di kalangan para pemulung relatif sangat rendah.





